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В настояш,вв время перед советским народом стоит 
задача—занрепив завоеванные позиции, двинуться дальше 
вперед н новому хозяйственному подъему. Мы не мотем 
ограничиваться занрепдением этих позиций, ибо это 
привело бы н застою,—мы должны двинуться дальше 
вперед, чтобы создать условия для нового мощного подъема 
народного хозяйства. 

' И. СТАЛИН 

Научно-техническая 
конференция 

с 25 по 29 ;марта состоится иаи 
р^яо-тбХ1шчебкая конферешция ин
ститут, поевящешгая вашему. ста-
рейшелгу профеосору и ученому 
Миха.илу Аадреевичу Шателшу. 

О 'Пйрвых дней оргаиизац&н ии-
спгтута'(1902 г.) Михшл Ащя1геев!1ч 

0[гдал «евой силы, знания н блвстя-
ЩШ талант деду воспитатш в его 
.Именах инженерна. Он был го'мчим 
стероййиком щолти'еанвчеоК'Ого ойра-
аовалия и со евойствонной ому энер
гией и нбуто1Г11мостью создавал но
вую для 'России,. .времеяг .качала 
XX шжа, иаувно-техническую шко
лу. Он |5ыл щервыи доканом эле̂ кгпро-
".ташичоского факультета института 

ио сл1раве1ДливО|Сти счиггает.ся от-
^ои Р'уссъ-ой ©лбктротехиики; его 
деру ирииадлежшг первые в Ройсита 
курсы по элеостротехив^е, пере-
йенным токам и электрическим И13-
иерениям. 

С первых дней :В̂ Л1Н]кой |Октя!&рь-

ской сошалиетичеокой революции 

Михаил Ан^феевнч отдал себя делу 

служшия народу и атр&ителься-ву 

социализма. Он 'был членом комиссии 

Но электрификации России, кото|рой 

.руководил 1Влад1ИМИ1р Шьич.' Ленин; 

учасгшо(вал щ работе Комитета госу

дарственных сооружений, был чле

ном и замбстителеи председателя 

•Деа11ральяого электротехнического 

•совета, диреетороэд |Э1иерге1гнчесжого 

*ййгитута Акадамии Наук, 1П1реаиден-

1'ом палаты мер н весов. 

Мпогопраоная и неутомимая |&ле-
стшцая деятельность Михаила Ан
дреевича, его исключительная ра1бо-
уоспоообпость снискали омЗу |0ЛЯ1ЭУ 
одного из самых выдающихся дея
телей нашей етрайы © о1бла!СТл 
энергетиви и элек-протехиики. 

Па конференции будут работать 
семь секций: энергетическая, элйк-

ч1ромеха/Пичеекая. мапьин остро итель-
>ая, 'мох.з1гико-1млтематическая, ме-
'уалду1ргическая, физико-химическая 
•и инженермо-строительная. •Все 
доклайы, которые предсто-ит заелу-
0г»ть, лосвящсны наиболее йктуаль-
яыч проблемам, стояищм в Настоя

щее время перед нашей промышлен-
жостьм и строительством. Отметим, 
а пе|рвую очо̂ е̂з̂ ь, п!роблеиы |ракви-

.тяя ленинградской энегргепжчоской 
еястемы, г^зификадаи города, топ-

^яивяо-энергетических ресурсов обла
сти; проблемы усовершенствования 

^врупкнз ща|р01вых и гидравдпческшк 
т̂у|рЙ11Л, создания газовой турбины. 

Большое впима;нне уделяется тео
ретическим •проблемам, имеющим 
важнейшее эагачение в ^нлане пред
стоящих гра1Ндиозных райот, начер-
•Р1аавых великим Сталиным. Среди 
ких — проблема освобождения атом-
вой энергии, гпд1роаэродинамики зо-
дктных механизмов. 

•На,•конференции Йудут заслушаны 
также раз1цооо|разные доасла;ДЫ то 
•ашиЕостробпию, черной н цветной 

«таллургии, гпдротехпичесжому 
•вдштелвстау и эдеютрамеханши, 

Большинство этих докладов иред-
ставляют собою цтог деяте-ньности 
научных работников института .за 
истекнвий 1945 год. Оки свидетел'ь-
ствуют о том. что уже .сейчас лайо-
раторин института уопеаппо работа
ют над разрешсашен актуальных 
проблем, возникающих в процесее 
Боосталовления л-шинградоких заво
дов. 

Иеред учеными страны стоят оей-

час новые, исключительные 'ПО сво

им масштабам, проблемы. Работники 

иистип'та вместе! с учеными всей 

стураны разрагоа/гывают планы раз

вития на'уки на ближайшие пятиле

тия. Институт мож-ея- 1В13ять на се&я 

раз1работку важнейших для на;родно-

го хозяйства (вопросов, о которых 

?оворн,1 в своем докладе тов. Воз-

нееенокий. Среди них — вопросы 

передачи энерпин постоянным током 

высокого наиряжеиия, электромаг-

литпые проблемы, гщромс-хапака 

лопастных 'м^данизмов — д'идравли-

ческих, па|ровых н газовы>х турбин:— 

и связа.пные с ними теоретичесшге 

задачи; 'проблема эиергохимичеокого 

нспол1ьзо1ван1ия топлива и скоростных 

методов .сж,ига:Шя топлива; пробле> 

Мы вййрации машж1 и сооружении, 

регулзтровшния '.чашгат. •Ввполь'зова-

нне (Кислорода П1ри получен^^и жвд-

кото металла; создание новых шла-

Еоа н изучение редких металлов в 

связи с возможным нспользованиеи 

ах в|ри создании новых •энергетиче

ских машин, основанных на нрнме-

неаин' внутриат»и.пой энергаи. Раз-

рабопса те01р1ии плшетичноети и со

противления мате)рЕалов при ударах 

и многие двутие. 

Совет Народных Комиссаров СЮСР 

постановлением от 6 ма!рта с. г. 

оэдал исключительно благоприятные 

усчювия для работы ученых. И мы 

не сомневаемся, что в ответ па ис-

ключптел'Шую заботу, проявляемую 

партией и тправительством, научные 

работники ижтитута с энтузиазмом 

пГ'Ииутея за (работу и добыотся то

го, что уже в ближайшие годы 

успехи науки в нашей стране ире-

эзойдут ее успехи н наиболее пе-

ред01вых зарубежных странах. 

Профессор И. И. ЛЕВИ 

Н а ш С т а л и н с к и й л а у р е а т 

УЧЕНЫЙ-МЕТАЛЛУРГ 
Дека1г металлургического факуль

тета лрофессор-доктор Юлваи Ар
кадьевич Нехендзи удостоен высо
кой чести — Сталинской премии. 
Эту честь вместе с новым лауреа
том с гордостью р:1чд':ляет весь 
металлур-шчесж'нй (факультет и По-
•читехнический институт. Пстествен 
по, что общественность, в т.м чис-
л-г студенчество, заинтересованы 
узнать техническую сущность 4)з 
боты, столь высоко отмеченной 
правительством. 

Краткое и официальное п.".тзнов-
ление по эгому поно,1у 1 ласит, что 
Юлиану Арк ыьев-с1у нрИ'гуждена 
премия имени товарищ! Сталина за 
«разработку н внелр-?нче новой тех
нологии отливки Ышг?.м тяжелых 
танков, обеспечпп!Ь'сй знячнгелыюе 
повышение выпуска танков». 

За этими немногими словами 
кроется огромная работа, имеющая 
свою славную историю. 

Юлиан Аркадьевич Нехендзи, 
который впервые в Советском Сою
зе развил научные основы произ
водства фасонного литья на физико-
химической и металлургической ба
зе и создал школу в этом направ
лении, оказался также пионером 

I применения постоянных металли
ческих форм (кокилей) для фасон
ного стального литья вместо обыч-

' «о пр|Именягощнхся песчаных форм, 
I служащих только один раз для по-
, лучения . отливки. Эти формы раз-
' рушаются каждый раз после залнв-
I ки в них металла и должны быть 
' приготовлены (набиты формовочной 
I смесью) для изготовления следую-

I щей отливки. Постоянные же ме-
I таллнческне формы не требуют на

бивки формовочной смесью и могут 
служить для отливки многократно, 
пока кокиль не разрушится под 
воздействием жидкого металла (об-

1 разованне трещин, разгар и т, д.). 

Еще в 1936 году Юлианом Ар
кадьевичем впервые разработан на 
одном из заводов .процесс мас-
сооогс производства стальных 
снарядов и металлические фор. 
мы. Получаемые по этому способу 
снаряды не уступали по своим бое
вым качеб т̂вам штатным (штампо
ванным), и даже превосходили их, 
благодаря равномерному строению н 
^свойствам, по всем направлениям, 
характерным для литого металла. 

Не удовлетворившись узко прак
тической стороной этого важного 
дела, Юлиан Аркадьевич теорети
чески разработал все всшросы, ка
сающиеся получения стальных ли
тых снарядов" в металлические фор
мы в специально изданном нм тру
де («Литые стальные снаряды», 
1939 г.) 

С самого начала Великой Оте
честаенной вдйны кафедра Литей
ное производство, учитывая возмож
ные затруднения Ленинграда в по
лучении заготовок для бронебойных 
енарядо^Ь, разработала п̂од руковод
ством Юлиэпа Аркадьевича процесс 
отливки таких снарядов по тому же 

Лауреат Сталинской премии про
фессор-доктор Ю. А. Нехендзи. 

методу в металлические формы. 
Этот способ в тяжелые дни блока
ды сыграл свою роль в защите 
города Ленина от немецких разбой
ников. Но мысль Юлиана Аркадье
вича продолжала работать и даль
ше. Не ограничившись применением 
металлических форм для сравнитель
но небольших отливок, он задумал 
распространить этот метод на боль
шие и ответственные отливки, на 
башни крупных танков. Грандиоз
ность этой задачи можно предста
вить себе, если учесть, что отлив
ки башен весят от 2500 кг до 400О 
кг и имеют, габариты свыше 3X3 
метра. 

Отливка таких крупных деталей 
в металлические формы в масссовом 
производстве является совершенно 
н̂овой советской технологией, кото

рую до Сих) 'Пор 1не орименяет даже 
такая передовая капиталкстическая 
страна, как США. Такой способ про. 
нзводства не применялся еще даже 
для чугуна,, обладающего лучшими 
литейными. свойствам:Н. Тем сложнее, 
следовательно, разрешение этого 
вопроса в применении к стали и к 
тому еще легированной. И, дейст
вительно, это была напряженна л и 
трудная работа. Пришлось бороть
ся с трещинами в отливках, низкой 
стойкостью кокилей и с рядом дру
гих дефектов. Настойчивость и на
учный методический подход все 
преодолели, п задача была блестя
ще разрешена в 1943 г. 

В частности один из важнейших 

вопросов — обеспечение стойкости 
кокилей — был совершенно по ио,-
,вому разрешен применением ново,-
го материала — мягкой малоугле
родистой стали, что увеличило 
стойкость металлических форм до 
350 вместо 20 при обычно.ч чугун
ном кокиле, •• 

Благодаря применению нового 
способа отливки башен удалось 
получить больший экономический 
и • технический эффект: снизить 
брак и повысить качество, в част
ности бройестойкость отливок, 

уменьшить расход мео-алла, уаел11-
чить с'ем с квадратного метра пло
щади и обеопечить выполнение уве-
лн;ченЕ{ой программы, что было бы 
немыслимо без этого способа^ 

При этом брак по башням был 
снижен с 6,4% до 2,7"/вь а меха
нические свойства получаемой ста
ли повышены до необычных раз
меров: предел упругости до 140 
кг/мм-' при 30—Збо/й сужения по
перечного сечения н 5—6 кг нд ка 
см удэ̂ рной еязкос-ри. 
' Параллельно с башнями был 
освоен в массовом производстве 
и ряд других, меньших по весу, 
но весьма ответственных деталей 
(внутренний барабан, гнездо горло
вина и т. д.), в результате чего 
общая экономия на 1000 машин 
составила: жидкой стали — 1645 т., 
кислорода и ацетила—14040 к. м., 
формовочных смесей — 18000 к. м., 
рублей — 1,900.000 

Значение этой экономии стано
вится еще понятнее при учете 
соответствующего освобождения 
транспорта от перевозки такого ог
ромного количества материала, гру
зооборот, которого составляет около 
1500 вагонов на 1000 машин. 

Отливка столь ответственных и 
крупных деталей, как башни тяже
лых танков, хоть и явилась логи
ческим продолжением общей рабо
ты Юлиана Аркадьевича, но одно
временно представила • собой новую 
большую техническую задачу, раз
решение которой могло ййть под 
силу только высококвалифициро
ванному специалисту и ученому, 
который мог сочетать в себе глу
бокое знание и теории, и практики 
производства стального литья. То 
и другое с глубоким знанием дела 
отражено в специальном новом 
труде Юлиана Аркадьевича («Ко
кильное стальное литье», 1943). 

Правительство по заслугам на
градило Юлиана Аркадьевича Не
хендзи за его большую н ценку!» 
работу. 

От души пожелаем новому лау
реату Сталинской премии даль
нейших успехов па пользу нашей 
любимой Родины! 

Профессор Н. Г. ГИРШОВИЧ, 

Заседания научно-технической конференции 
Открытие конференции — 25 марта а 1?) часов в Доме офицера 

имени С. М. Кирова (Литейный пр., 20, Большой зал). Конфеоенцию 
откроет директор института проф. П. Л. Каланта1ров, Лауреат 
Сталинской премии академик А. Ф. Иоффе сделает докл.ад: «Новые 
представления о металлических сплавах». Проф. В. В, Новожилош вы. 
стуш1т с докладом: «Спорные •вопросы определения 'Народно-хозяйст-
кой эффективности проектных вариантов». 

Второе пленарное заседание состоите» 29 марта в Стоматологи
ческом институте (ул. Петра Лаврова, 58, Большой зал). Проф. И. И. 
Кириллов доложит участникам конференции о перспекти.5ах рязвити^я 
газовых турбин; член-корреспондент АН СССР проф. П. И, Лукир-
ский сделает доклад: «Новое о ядерных превращениях». 

В остальные д̂ ш — 26. 27, 28 марта будут злседаипя секций: 
энергетической и электро-мехашческсй 1̂ ВНИТОЭ (Стремянная 
10); механико-математической — 26 марта в Лектории Горкома 
ВКП(б) (Литейный, 42, Синий зал). 27 и 28 марта — ЛПИ, 

1-й корпус, зал заседаний; 
механико-машиностроительной — в Доме техники (Невский, 58), 
инженерно-строительны^! п Лектории Горкома ВКП(б) (Литей

ный, 42, Синий зал); 
металлургической — в Доме писателя им. Маяковского (ул. ВОЙ. 

нова, 18, Красная гостиная); 
физ!жо-химической — в ЛПИ, 1-й корпус, аудитория 337. 
Начало заседаний секций — ровно в !8 часов. 
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\ : 
КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
СОВЕТСКИЙ СТУДЕНТ 

и теоретической конференции о коммунистическом 

воспитании молодеши 
В конце марта комитет ВЛКСМ, 

совместно с кафедрой основ марк
сизма-ленинизма организуют обще
институтскую теоретическую конфе, 
ренцию о коммунистическом воспи-
гапии молодежи в разрезе высту
пления Владимира Ильича Ленина 
на 3 с'езде комсомола. 

На конференции будут заслушаны 
доклады: 1. Ленинские принципы 
воспита1шя молодежи, 2. Крити'че-
сжое овладение культурным насле
дием, 3. Коммунистическая мораль. 

После докладов выступят участ-
ннки конференции. Они расскажут о 
героях Отечаственйой войны в тылу 
Н 11а фронте, о дружбе » товарище
стве в труде и учебе, о пережит
ках буржуазной моралм в труде и 
д быту. 

Конфегренцня имеет целью повы

сить идейно-теоретический уровень 
мштодежи, показать, каким должен 
быть советский студент. 

Комсомольцы института уже на
чали деятельную подготовку к пред. 
стоящим выступлениям. Они с боль-

I шии интересом подбирают нуж-ный 
I материал, готовят иллюстрированные 

выставкнк докладам. Различныеза-
, труднення, возникающие в процессе 
] подготовки, тотчас разрешаются пу
тем консультации с кафедрой основ 
марксизма-лени1П1эма, 

Общественность института уделяет 
большое аннмание предстоящей кон
ференции. Конфе1реиция' продлится 

'•• 1—2 дня. В ней примут участие, 
помимо комсомольцев, па'рто{>гаяиза-
цня к професс(^ы института. 

Л. ПЕТРОВ 

На групповом комсомольском собрании 
В институте проходят комсомоль

ские групповые собрания. На-днйх 
комсомольцы 221 группы электро
механического факультета остались 
гюсле лекции, чтобы проанализиро
вать причины неудовлетворительной 
сдач» экза1ме1нациО!1!Н0й сессии и ня-
метить план работы на текущий се
местр. 

Обсудив свои ошибки, единодушно 
решили изменить отношение к 
ччебе и упорной работой доб!1Батъ'̂ л 
настоящих знаний. Для осущег.твле-
яия этого решения, собрание приз
нало необходимым укрепить тру̂ г̂)-
кую дисциплину и утвердить ряд 
правил, обязательных для каждого 
студента. 

Собрание постанонило, что зс*; до
машние задания должны подготавли
ваться за два дня до намеченного 
срока и представляться старосте. 
Товарища.м. не справившимся нол-
«остью с заданием, будет ок-азана 
помощь более сильтшшг студентами. 

Наряду с этим отмечено, что в 
группе существует положение, лог.та 
некоторые студенты не хотят само
стоятельно работать: списывают при 
выполнении домашних заданий и 
контрольных работ, пользуются нод-
скаэками при сдачах зачетов и экза
менов. Собрание решило привлекать! 
к строгой К0ИСС*1ОЛЬСКО[1 отБет;:г-
венности не только этих студентов. 

НО и тех, кто помогает им обманы
вать преподавателей^ 

Выступавшие товарищи подняли 
попрос о том, что староста группы 
тов. Юринов либерально относится к 
прогульщикам, не всегда отмечает 
ьсе ' прогулы н опоздания. Собрание 
потребовало от всех комсс*[ОЛьце.ч 
строжайшего выполнения прц!;нл 
внутреннего распорядка и предложи
ло старосте группы честно относит
ся к своим обязанностям и регуляр
но отчитываться в своей работе пе
ред комсомольской организацией. 

Все присутствующие присоедини
лись к мнению Б. Шапиро, что по
литическое лицо комсомольца долж. 

I но, в основном, определяться его от-
• шевием к труду )г своевременным 

выполнением им учебного плана. 
! Собрание обязало комсорга, про

форга н старосту группы регулярно 
следеть за выполнением графика до
машних задании, графических и ла
бораторных работ. Для создания 
рабочей товарищеской обстановки в 
группе собрание признало необходи-
мыл! коллективно обсуждать все не
товарищеские и не-качсомольские 
поступки, а также все случаи лож
ной дружбы. 

Все пункты этого решения были 
пр1гаяты единогласно. 

М. АНДРЕЕВ, секретарь комн-
те1а ВЛКСМ института 

СНОВА О столовой.. 
с П Л Е Н У М А П Р О Ф К О М А 

Сделаем небольшой экскурс з 
прошлое. 

О нашей столовой .много писала 
га.'̂ бта «Политехник», не раз работа 
столовой обсуждалась партийным 
бюро института, профкомом и мест
комом; пр1шимали€ь решения о кон
кретных мероприятиях ио ее улуч
шению. 

И, как самое ооновное, всеисце
ляющее оредство, применялся метод 
снятия одного ди1ректора столовой и 
замены его друпш, 

«Все они прошли, как тени»... 
А вопрос об улучщеИ'1П1 работы сто
ловой остается! таким же злобо
дневным, как и год назад. 

На-днях расширенный пленум 
профкома слушал доклад нового 
директора сго^лозой т. Браславского. 
Положение остается таким же,. да
же худшим, чем раньше, т. е. со
вершенно неудовлетворительным н 
недопустимым. Это вполне было 
выяснено и в содокладе т. Ивано
ва — председателе! комиссии проф
кома ло проверке столовой. 

Попрежнему в обеденных залах 
толкотня, дл1Щные очереди, нехза-
тает посуды, нет обеденных приЗо-
роев, качество обедов щгзкое, про^ 
должаются случ'ги обвеса и обмера. 
Совершенно '{ге пускаются а прода
жу блюда нз .ненормкрова1П1ых про
дуктов. 

В столовой грязно, неуютно. 
Спецодежда персонала также гряз
ная. За столы неприятно садиться— 
они во-время 'не убираются. 

Обслуживающий персонал столо
вой недопустимо груб. 

Обедающие ведут себя некультур-
1Н>, верхней одежды в гардеробе не 
оставляют. 

Постоятгото контроля до снх пор 
наладить не удалось. В этом поз-ин-
на комиссия студенческого снабже
ния (^[гредседатель т. Альшванг), не 
выполнившая решв1шя профкома. 

Для улучшения работы столовой 
пленум профкома предложил руко
водству ОРС (т. Башмакову) про
вести ряд мероприятий: не позднее 

Благодарность директора 
Йтм^чая еаноотверженаую н пло

дотворную работу женщин нашего | 
коллектщва. днрмтор шл;тптута 
сроф. п . Л. Калантаров в Л-еиь 
8 мапуга ой'явил блаа'одашмсо'ь ЪЪ% 
сотрудлнцам ннйтшгута; из них — ' 

85 челоадк полутидн иодаркн. 
За уоаешпое сочетание от.1лчной 

п хо11>№шей учебы с активной ойще-
ствюняон ра̂ ботой директором и ж ш -
тутй! 'оо'двлепа- благодарность с вру-
ч«ш1еаг иодарков 33 стущгткам. 

20 мпрта открыть третий зал, при
обрести необходимую посуду (та
релки, стаканы) и обеденные при
боры (вилки, ножи); снабжать в 
достаточном количестве внефондо-
вымн продуктами; укрепить трудо
вую дисциплину работников столо
вой, иметь прикрепленного сани
тарного врача, за обвесы и обмеры 
привлекать к судебной ответствен
ности, улучшить и расширить 
ассортимент продуктов. 

Директор столовой т. Браслаз-
ский обязан во всех залах обеспе-
читÎ  (гужное количество ск{)ициан. 
ток. увел'1Г-тть колшество столов 
и стульев_ Особое вшшанне' обра-
т!1ть на улучшение вкусового каче
ства пиши П на санитарное состоя. 
ние обеденных залов, кухтг » об-
слуЖ'Ивающего персонала; не допу. 
екать в столовую в верхней одеж
де, привести а культурный вид за
лы и обязать свой персонала к веж
ливому обращению. 

К ! апреля столовая должна про. 
извести корентюй перелом в своей 
работе. Если это 'не будет сделано, 
то пленум 'Профкома считает необ-
ходЕгмым просить Областной коми
тет профсоюза заслушать доклад 
начальника ОРСа т. Башмакова и 
директора столовой т. Браславского 
о работе столовой Политехническо. 
го института; 

Пленум прО(|1гкома обязал предсе
дателя комиссии студенческого 
снабжения т. Альшванга создать не 
позднее 20 марта постоянно дей. 
ствующую контрольную комиссию. 

Эти1 решения профкома должны 
быть выполнены. В работе отдела 
рабочего снабжения и столовой не
обходим перелом в сторону ее улуч
шения ц самое ближайшее время. 

Пора перестать ссылаться на 
трудности и итти по линии наимень
шего сопротивлени'Я. Непреодолимых 
трудностей не б1лвает, их мы обя-
.заны преодолеть как подобает боль
шевикам. 

Г. ШИРЯЕВА 

К отчетно-выборным партийным 
собраниям 

НА МЕХАНИКО-
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОМ 

ФАКУЛЬТЕТЕ 
3 апреля состоится отчетно-выбор

ное партийное собрание механи
ко-машиностроительного факультета. 
Парторга^кизацией факультета (сек
ретарь партбюро А. К. Байкш!) за 
отчетный период сделагю многое. 
однако, 1гедостаточно. 

Основное — учебная работа — 
не на вьЕсоте. Зимняя экзаменацион
ная сессия дала И процентов- «е-
удоБлетворительных оценок. Какие 
же выводы сделала парторганиза
ция к какие приняла меры для то
го, чтобы не допустить подобных 
радультатов в дальнейшем? 

На партийнон собратпш факульте
та был заслушав! доклад зам_ дека-ь 
Па Е. К. Гордеев<й о прошедшей 
сессия н была| •пр1-шята соответ* 
ствующая резолюция. К сожаленик>, 
Эта резолюция в основнам осталась 
на бумаге. 

Научно-исследовательские работы 
на факультете не развернуты. Так,' 
например, на. к.яфедре технологшс 
машинострое!П1Я, на которой »шеет-
ся ряд видных специалистов, до 
сих п^Р научно-исследовательская 
работа не ведется, договоры с орга-
ннзаинями не заключены. Между 
тем, ДЛЯ1 этого имеются все возмож
ности. 

Не ведется научно-исследователь, 
екая работа также и иа других ка
федрах. На факультете до сих пор 
не организованы студенческие нау^ 
но-техничесюие кружки. 

Парторганизация пи разу не закн-
гересовалась этими вопросами. 

Мало работают коммунисты и над 
вовышеннем своего вдейного уроаня, 

М. АЛЕКСАНДРОВА 

Вместо фельетона' 

В Е С Н А И Д Е Т ! 

Пять дней в Таллине 
(Продолжение. Начало см. в М II) 
ВТОРОЙ ДЕНЬ I по-1русски, когда-тх) он пре!\^-

Утром проснулись от звуков зна- давал % 'нашем институте. Пока-
комого марша. Оказывается, Коля зывая приборы и агрегаты, он в 
Смотрин поймал приемником, кото- течение часа прочел нам вкратце 
рый нам дали в профкоме, Москву, лекцию по курсу Сопротивления ма-
Миша Гальперин делает несколько териалов и отчасти механики. Кузь-
раз стойку — привык иачшать день мин, Нагорная, Байадакон задают 
с зарядки. Позавтракав, мы пошли профессору вопросы. Он охотно от-
осматривать институт. | вечает, в свою очередь интересуясь 

Первые лаборатории, которые мы постановкой учебного процесса о 
посетили, заинтересовали электроме
хаников. Это были лаборатории 
злектронзмерн1тель.кых ирибо'рэв, ра-
днолабораторня. Галя Мереншцева, 
специальность которой электроизме
рительные приборы, даже не хотела 
уходить из одноименной лаборато
рии. В телефонной лаборатории нам 
показали миниатюрную открытую 
теле1}юнную станцию, В лаборатории 
сопротивления материалов нас ветре 

ЛПИ. Профессор Маднсон. кажется, 
очень доволен нашим собеседова
нием. 

Мы побывали еще в лабораториях 
Гидравлики (где нам показали во
дослив, громко Н'азываемый «Малень. 
кой Ниагарой», вообще эта лабора
тория в ТПИ довольно бедна), фи-, 
зики и других. Из осмотренных на
ми аудиторий оригинальна лекцион
ная аудитория физики. В этом боль-

тил заведующий кафедрой профес- шадс белостенном зале, с затемнен-
сор Мадисон. Эта лаборатория в, ными окнами, нет доски. Вместо 
основном почти не отличается от преподавательского стола — столик 
нашей, разве только чище. Про
фессор Мадисон црекраоно говорит 

П1роекцио1шого фоиаря. Лектор пи^ 
шет на стеклянных пластинках, по-

...Конец Л1а1рта. В воздухе пахнет ' 
весной. В южных районах нашей 
страны началась вспашка. Хорошие 
хозяева - колхозы отремонтировали 
сельскохозяйственный инвентарь, про. 
веряют семена, усиленно' кормят 
лошадей, словом, по-честному гото
вятся к весенне-посевной. 

У нас, в институте... Впрочем, 
особых сш*штомов приближения вес
ны у нас не видно, если не считать 
прекращения отопления и холодных 
бата:рей. Правда, по примеру прощ-
лаго года, проведена смена дирек
тора ОРСа. Но скептики утверж
дают, что эта первая ласточ'кэ вес
ны .1щ в коем случае не сделает. 

Очевидно, не совсем в этом уве
рен и сам директор ОРСа Иван Ми. 

крытых желатином, написанное в 
увеличенном виде проектируется на 
стену, перед лектором стоит микро
фон, поэтому он может говорить ти
хо, его все равно будет слышно во 
всех уголках аудитории. 

Днем нащу делегацию пр1Шял ди
ректор института профессор физики 
Алытча. Парторг института тов. Цы
ганков и приехавший затем второй 
секретарь ЦК комсомола Эстонии 
приняли участие в беседе. Мы гово
рили о планах ТПИ. Будучи греш
ны сами, мы особо интересовались, 
почему в ТПИ низкий процент успе
ваемости (18% успевающих). .Как 

, говорится, «у кого что болит, тот 
I о том и • говорит». Как и у нас, осо-
' бо низка в ТПИ успеваемость на 

младших курсах. Тов. Цыганков го-
1ворит, что среди эстонского студен-
I чества еще сильны старые взгляды, 
[ что в институте можно учить лет 
:8—10, поэт<нйу не обязательно посе-
• щать лектвн. сдавать во-время заче

ты, экзамены, и т. д. С этим прихо
дится вести серьезную борьбу. 

Кроме того, приходится вести ра
боту среди поеподавателей, которые 
склонны читать лекции даже одному 
студенту, поощряя тем самым непо-

хайлович Башмаков. Во всяком слу
чае, до сих пор семена для посе-
аов не закуплены, 230 тонн нужных 
на,ч удобрений также пока нет, ре
монт сельскохозяйственного инвен
таря ие произведен... Как все это 
будет выглядеть, когда в Раутах 
растает снег и побегут веселые, го
ворливые ручейки — неизвестно... 

Может быть, тогда уж поздно 
будет «обсуждать», «увязывать» и 
«ходатайствовать»? 

«Готовь телегу зимой», говорит 
народная мудрость словами русской 
пословицы. Вот это нам бы и хо
телось напомнить нашим хозяйствен
ным руководителям. 

Е. ЛИНЕВА 

сещение лекций. Слабую посещае
мость лекций мы заметили сами, 
когда обходили институт. Так, на
пример, в красном уголке—большой, 
прекрасно меблированной комнате, с 
роялем и картинами на стенах, — во 
время лекции человек 100 студентов 
играли в шахматы, разговаривали и 
даже пели. В красном уголке висит 
институтская газета «Вектор» (Миша 
Гальперин сразу же предложил на
звать нашу газету «Скаляр», что 
тут же было с жаром отвергнуто 
всеми). 

В ТПИ сейчас учится 1300 сту
дентов (такой цифры раньше никог
да не достигалось). Сейчас Эстон-

. ской ССР нужны специалисты, их 
недостаток остро ощущается в про-

, мышленмости'. 
I Перед обедом в колшату влетел 

кто-то из ребят со снимком нашей 
делегации, выргшиным из «Норте 
Хяял». Снимок Не особенно удач-
йый, но подпись к нему хорошая, 
теплая. 

Вечером были на замечательн<ж 
спектакле лОфицер флота» в театре 
Краснознаменного Балтфлота. 

М. ГИНЗБУРГ. 

(Окогачагнне следует) 

В Совете икстища 
В заседании совета 11 марта бы

ли присвоены ученые степени док
тора технических наук доценту 
Д. В. Васильеву и кандидата тех
нических наук — ассистенту Д. Г. 
Курносову. 

Центральным пунктом повестки за
седания совета был вопрос о .премиях 
за научные работы, монографии к 
учебники, установленные постановле
нием СНК СССР от 24 декабря 
1945 г. Совет утвердил положение 
о премиях, основные пункты которо
го таковы. Ежегодью' будут присуж
даться 3 премии: первая -— 15 ты
сяч руб., вторая — 10 тысяч руб.'-̂  
третья — 5 тысяч рублей. В сонска 
НИИ премий могут участвовать все 
профессоры, преподаватели л науч
ные сотрудники института, являкь 

-щиеся его основными работниками. 
Представляемые иа премии науч

ные труды должны содержать ре
шение нового научного вопроса боль
шого значеш1Я. Монографии я учеб-
т1кп {учебные пособия) должны 
содержать оритаиальные разработки 
авторов. Учебники и учебные посо
бия могут представляться только 
напечатанные после выхода их а 
сзет. Труды могут представляться 
советами факультетов, научно-технгй 
ческнм советом или общественными 
органнзация.чи ичстнтута, а также 
авторами. Срок представления тру
дов за 1945 г. установлен 1 мая 
1946 г. Для рассмотренная трудов 
совет выбирает комиссию, которая в-
2-месячный срок должна предста
вить совету доклад. На основании 
обсуждения доклада, совет прису
ждает премии. Премии выплачивают
ся в месячный срок после их при
суждения. 

В начале заседания директор ин
формировал совет о посещении шг-
ститута председателем ВКВШ тоа. 
С. В. Кафтановым, а также сооб
щил о состоявшемся постановлении 
СНК СССР об улучшении матери
ально-бытового положения. Дирек
тор призвал научно-учебный коллек. 
тив института ответить на поста-
1ювление СНК макс1шальной инте»-
сифнкацией свой работы и кощ|.ент-
рацней ее в институте. Факультетам 
предложено разработать и обсудить 
индивидуальные обязательства. 

Проф. А. М. ЗАЛЕССКИЙ 

Ответственный редактор 
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